

Precio de suscripción Ptas.
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franqueo.
 Número suelto 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Ptas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 12.

Mahón, jueves, 9 Junio de 1892.

N.º 3.265

SECCION POLITICA

Otro talla

El recurso de las conspiraciones republicanas ó dinamiteras en momentos críticos había llegado á alcanzar tales prestigios, que cada vez que el gobierno conservador veía en peligro su existencia ó necesitaba sacar á flote uno de esos descabellados proyectos que no pueden ni deben pasar en ningún país medianamente gobernado, saltaba por cualquier parte un conspirador, funcionaban los hilos telegráficos, apoderábase el terror del ánimo de los adversarios y cambiaba la decoración como por encanto, siempre en beneficio de los que mandaban: era cosa sabida, y por eso nosotros, desde que leímos el dictamen de las célebres autorizaciones, hemos estado esperando de un día á otro la intentona revolucionaria: "autorizaciones en puerta—nos dijimos—conspiración á la vuelta," pero afortunadamente el juego ha quebrado esta vez, y el punto Sagasta, jugando á la contraria, ha desbaratado las maniobras del atrevido banquero.

Los liberales lejos de asustarse por lo de Gerona, parece como que se han acordado de sus buenos tiempos, y comprendiendo que el pacto del Pardo no puede obligarles á la completa abdicación de sus derechos y al abandono total de sus deberes, hacen caso omiso de los peligros que amenazan á las instituciones y se aproximan á los republicanos para echar abajo ese estúpido proyecto de dictadura, cien veces peor que aquel otro á la revolución de setiembre, que fué el último conato de resistencia del partido moderado.

Las autorizaciones no pasarán, pero lo que no sabemos es qué hará el gobierno ante el fracaso sufrido que le coloca en una situación verdaderamente difícil. Cuando se va á la dictadura, no cabe retroceder: el dictador vence ó muere, no huye, y menos cuando, como ocurre en el presente caso, la retirada del dictador es una derrota vergonzosa sin honores de la pelea.

Por otra parte, si las autorizaciones se consideran indispensables—y así debe creerse, porque sería altamente censurable que se hubieran pedido sin absoluta necesidad de un grave conflicto—no se comprende la permanencia en el poder de un gobierno á quien se niegan

los medios precisos para gobernar, sin que valga decir que la demanda de la dictadura no partió del gobierno, sino que ha sido propuesta por la comisión de presupuestos que en la ocasión presente ha puesto en acción el cuento de las ranas que pedían un rey, porque para el caso basta la aceptación, y esta ha sido pública y solemne.

De todos modos, la jugada le ha salido mal al gobierno: se queda sin dictadura y debe dejar el puesto á otro jugador más hábil ó más afortunado.

(El Mercantil Valenciano).

Cuentos ajenos

El ayuno

Quando el cura subió al púlpito, con su ancho sobrepelliz de angelical blancura, la baronesa estaba sentada en su sitio de costumbre junto á un calorífero, ante la capilla de los Angeles.

Después del recogimiento de rúbrica, el cura se enjugó los labios con su pañuelo de batista; abrió los brazos como un serafín que va á emprender el vuelo, inclinó la cabeza y empezó á hablar.

Su voz parecía en un principio un murmullo lejano de agua corriente, una queja amorosa del viento en medio del follaje.

Y poco á poco fué en aumento el susurro, convirtiéndose la brisa en tempestad, y la voz del sacerdote se agitó bajo las bóvedas del templo con el majestuoso rugido del trueno.

Pero de cuando en cuando, el acento del cura se dulcificaba de pronto, haciendo brillar un rayo de sol entre el sombrío huracán de su elocuencia.

La baronesa había adoptado la actitud de una persona de privilegiado oído, que se dispone á admirar todas las delicadezas de una primorosa sinfonía.

Encantóle la exquisita dulzura de las primeras frases musicales, siguió con inteligente atención las variadas entonaciones de la voz, y cuando ésta hubo adquirido todo su desarrollo, cuando tronó, agrandada por los ecos de la nave, no pudo sofocar un movimiento de satisfacción.

Sin embargo, el cura decía algo importante. Su música iba acompañada de palabras de reconocida transcendencia.

Predicaba sobre el ayuno y demostraba cuán gratas son á Dios las mortificaciones de la criatura. Inclinado al borde del púlpito, decía:

—Ha llegado, hermanos míos, la hora en que, como Jesucristo, debemos llevar nuestra cruz, coronarnos de espinas y subir descalzos nuestro calvario.

Al oír esta frase, la baronesa entornó los ojos, como si hubiese sentido un cosquilleo en el corazón. Después acariciada por la sinfonía del cura, se entregó á una especie de ensueño lleno de íntima voluptuosidad.

Vela ante ella una de las altas ventanas del coro, sombreada por la niebla. La lluvia no debía haber cesado aún, á juzgar por el borrasco tiempo que hacía cuando la jóven se dirigió al templo en su carruaje. Su cochero había recibido un espantoso chubasco y hasta ella misma se había mojado los pies al bajar de su vehículo.

En el fondo, consistían sus temores en que el cura terminara demasiado pronto su sermón, porque en este caso se vería precisada á esperar con impaciencia la legada de su cochero.

III

El cura, en tanto, poseído de brusca cólera, suelto el cabello, y con los brazos en continua agitación, exclamaba:

—Y, sobre todo, ¡ay de vosotras, pecadoras, si no depositais á los pies de Cristo el perfume de vuestro remordimiento, la olorosa mirra de vuestra contrición! ¡Temblad y caed de hinojos sobre la dura piedra! ¡Sólo en el purgatorio de la penitencia; sólo desgastando estos mármoles bajo vuestras frentes agobiadas por el ayuno; sólo sufriendo las angustias del hambre y del frío, del silencio y de la noche, merecereis el perdón divino el día esplendoroso del triunfo!

La baronesa, vuelta á su estado normal por aquél terrible estallido, inclinó lentamente la cabeza en señal de aprobación. Era preciso retirarse á un sitio húmedo y glacial y allí martirizarse sin piedad. Esto no tenía duda para ella.

Después volvió á perderse en sus ensueños. Estaba sentada en una silla baja, de ancho respaldo, y tenía bajo los pies un cojín bordado que la resguardaba del frío de las losas. Un tanto inclinada hácia atrás, disfrutaba de los esplendores de la Iglesia y experimentaba el encanto que sus pompas producen.

IV

El cura seguía tan encolerizado como antes, sumiendo á todas las devotas en las hirvientes calderas del infierno.

—Si no escucháis la voz de Dios, si no escucháis mis palabras, que son las del mismo Dios, vuestros huesos crugirán de angustia algún día, y entonces será inútil que exclameis: «¡Piedad, señor, piedad de nosotras!» Dios no os otorgará su misericordia y os arrojará para siempre al abismo.

El auditorio se estremeció de terror al oír estas frases.

La baronesa, sin embargo, no pudo ocultar una sonrisa. Conocía á fondo al cura y recordaba que el día anterior le había convidado á comer; que era decidido partidario del pastel de salmón trufado y que el «pomard» era su vino predilecto.

Por lo demás, tenía el famoso orador treinta y cinco años, era hombre de mundo, y en sociedad no dejaba de manejar la lengua con provecho á costa de todo el mundo.

Las mujeres le adoraban y la baronesa no le ocultaba jamás sus simpatías.

El buen señor se mostraba agradecido, y á veces le decía con melosa voz:

—¡Ah, señora; con ese traje seríais capaz de condenar á un santo!

Y, sin embargo, no se condenaba, y lejos de eso, visitaba con asiduidad á la

condesa, á la marquesa y á no pocas de sus penitentes

Mientras el cura hablaba desde el púlpito de huesos que crugen y de carnes que se despedazan, la baronesa, en el estado de somnolencia en que se hallaba, le veía sentado á su mesa diciéndole: —«Esta sopa os haría obtener el perdón de Dios, si vuestra belleza no os tuviese asegurado el paraíso.»

Quando el cura hubo abusado de la ira y de las amenazas, empezó á sollozar, con arreglo á la táctica que tenía establecida.

Había llegado el rasgo final, el trozo á grande orquesta, la accidentada escena del desenlace, que conmovió nuevamente á todo el auditorio.

La baronesa se había dormido con los ojos abiertos.

Al despertar, oyó la voz del cura que pronunciaba la frase final.

Prodújose entonces un ruido de sillas, y todos los fieles se retiraron del templo.

La baronesa estaba en lo cierto, pues su cochero no había llegado todavía. El cura había abreviado su sermón, robando á sus oyentes veinte minutos de elocuencia.

Y cuando se impacientaba por la tardanza, en una de las aves laterales, encontró al sacerdote que salía precipitadamente de la sacristía.

El cura miraba la hora en su reloj y tenía el aspecto del hombre que no desea fallar á una cita.

—Es muy tarde, señora—dijo á su aristocrática penitente.—La condesa me espera.

—¿Sí?

—Da un concierto espiritual, seguido de un modesto almuerzo; al que no puedo faltar.

EMILIO ZOLA.

(El Liberal).

Carta de Madrid

Madrid 2 de junio de 1892.

Señor Director de «El Mercantil Valenciano.»

Uno de los tipos más famosos que hay en política es el de quien cree poseer los secretos de Estado, los secretos de la crisis, los secretos del jefe. No hace hoy carrera, porque pasó su momento histórico, el que sabe cuando se va á armar, qué día será el golpe, cuántos batallones están comprometidos. Tampoco merece un gran crédito el que revela al oído el día en que jurarán los suyos, entre otras razones, porque si el tiempo de oposición es largo, juran siete veces al día en vano... Todos esos personajes de vaudeville están mandados á recoger, y sin embargo tiene tal fuerza el misterio, el secreto, y es tan grande su ascendiente y poder sugestivo sobre los cerebros españoles, que aun vive y retoña el tipo que conoce los secretos de la política internacional.

El tal, apenas si sabe quién es hoy presidente del Consejo de ministros de Italia, ó quién es ministro de Hacienda en Inglaterra, ó qué régimen arancelario rige en Rusia, ó si está abierto ó cerrado el Parlamento en Austria... pero baraja á su sabor los nombres de Bismarck y de Capriyi y habla de Gladstone tuteándolo.

Es muy posible que á estas fechas no sepa lo que

Espartero le dijo á la reina como cantaba una copla célebre, pero en cambio sale á punto fijo el tratado secreto que le llevó para que lo firmase el almirante Gervais al czar en la famosa visita de Cronstadt. Y si no lo sabe se lo figura, que fijadas las grandes leyes del equilibrio europeo á un gran espíritu, le es fácil explicar la trama de los hechos internacionales.

Pues bien: como si encontrara el caldo propio de cultivo, surge ahora ese *virgula* de la política internacional y explica b por c lo que ha pasado en la historia del *modus vivendi*.

Nuestro hombre, que se calló muy buenas cosas allá cuando en el verano pasado se discutían las inteligencias posibles de España con la Triple Alianza ó con la alianza franco rusa, sale ahora de su reserva y de su mutismo y con las debidas precauciones nos espeta la siguiente relación.

Oigámosle, que conviene estar al tanto de los secretos europeos, no sea que de la noche á la mañana surjan los hulanos ó los rusos por la frontera y nos cojan desprevénidos.

Erase un príncipe de la sangre real rusa, que estuvo este verano último en San Sebastián. El príncipe se traía las de Caín respecto de España. Deseaba que formáramos una *Triplice* como dirían los italianos.

Ya que Alemania, Austria é Italia forman una Triple Alianza temible, unamos á España al pacto franco-ruso y estarán equilibradas las fuerzas.

La proposición se formuló lisa y llanamente. Cánovas vaciló, pero llamaron á toda prisa á Sagasta, y éste tuvo un rasgo heroico.

La cuestión para nosotros se presentaba en los siguientes términos: O la unión política de defensa y ofensa con Francia y Rusia ó la primera nos declaraba la guerra económica.

Y cuentan que Sagasta contestó: «La sangre española no se vende. La neutralidad es nuestra política. Y aquí estoy para defender ó para apoyar con mi benevolencia al gobierno conservador.»

Al citado príncipe se le despidió á cajas destempladas... y tuvo que consolarse de su fracaso en sus *exploits* de alianza, llevándose algunas de las pelotas finas con que habían jugado Belouqui, Elicequí y el Chiquitito de Abando.

Alea jacta est. Desde entonces nuestra suerte estaba echada y pereció nuestro comercio y surgió Méline y la tropa proteccionista como vengadores de los desdenes de España. Se inventó la tarifa mínima y á todas las tentativas del gobierno de Cánovas se contestó con el desprecio más soberano.

Pasaron los días, la inquina del gobierno francés llegó hasta el punto de dificultar nuestros empréstitos en tanto que se cubría siete veces el de Rusia, llegó hasta favorecer por bajo cuerda y con artículos de los economistas franceses la ley del Banco de Cos-Gayón para que nos acabáramos de arruinar, llegó hasta formarse la *banda negra* en la Bolsa de París contra nuestros valores y nuestros cambios.

El final de la presente historia ya se ha visto. Francia arrepentida de su obra viendo que perdía ella al perder nosotros y ante la expectativa del verano en que se pueden volver á entablar las negociaciones diplomáticas, nos ha tendido una mano protectora por medio del *modus vivendi*.

Por tal medio, dicen los conservadores, se persuadirá el país de nuestra previsión al declarar que el estado perfecto de España era la neutralidad. Por tal medio se destruirán las falsas apreciaciones de nuestra inclinación á toda clase de *Triplice*.

El narrador se calla, porque es solo profeta *á posteriori*, cuáles han sido las concesiones políticas hechas á Francia, que algún precio se ha de poner á nuestra *graciosa entrega* de la tarifa conven-

cional.

Y como se calla, será forzoso aguardar otro año para que se descubra el secreto internacional del momento presente.

No. Basta de ignorancias internacionales. Aquí no hay más sino que nuestros hombres de Estado monárquicos son unos pobres diablos y que se dejan engañar. Aquí no hay más sino una debilidad para concertar económicamente nuestras relaciones.

Mr. Méline y su proteccionismo nada tienen que ver con pactos y alianzas. Con *modus vivendi* y sin *modus vivendi*, el país sabe á qué atenerse respecto de los amores internacionales de Cánovas.

Además que no son España y Francia las que contratan, son los gobiernos y allí donde está el poder y la fuerza está la ventaja económica. Lo diremos en lenguaje vulgar, pero gráfico. Cánovas no pinta nada en esas altas esferas de la política europea. Estudia la política en los ejemplos de la casa de Austria.

Hacer de un contrato que favorece á los quincalleros franceses un asunto de trascendente política internacional es digno de la imaginación volcánica de un Tartarín.

M.

MAHON

Dice *El Bien Público* de ayer que supone inexacta la noticia de que los vecinos de esta ciudad don José Frontí y D. Gregorio Femenias hayan acudido al Sr. Gobernador de la Provincia, en contra de la autorización que el Ayuntamiento de esta ciudad concedió á la "Sociedad Eléctrica Mahonesa," para establecer sus máquinas de vapor en unos almacenes del andén de Poniente de este puerto, pues no puede ni siquiera sospechar que los repetidos señores quieran servir de testafarro á algún furioso gasista.

Al paso que va el periódico conserva eléctrico no extrañaremos que el día menos pensado nos salga diciendo que el Sr. Alcalde de esta ciudad es el testafarro de la "Sociedad Eléctrica Mahonesa," pues permite que se coloquen los soportes sirviéndose para ello de una escalera de unos ocho metros, cosa prohibida por las disposiciones vigentes.

El nuevo vapor de la Compañía trasatlántica *Joaquín Píslago*, construido en Matagorda (Cádiz), lleva una máquina de mil caballos de fuerza, y puede desarrollar 1.200, y la instalación de la luz eléctrica es tan notable que en la proa habrá un gigantesco fanal de una potencia luminosa de *doce mil bujías*.

Pues si los 150 focos de *diez y seis bujías* que se han de alumbrar á esta ciudad han de parecerse á otros tantos soles, como se dice por ahí, no sabemos en verdad con que podrá compararse un foco de *doce mil bujías*.

Las declaraciones de Gladstone, el eminente gefe del partido liberal de Inglaterra, hechas en un discurso recientemente pronunciado,

han tenido gran resonancia.

Ha dicho que no puede por ahora el partido liberal adoptar en absoluto el programa de los tres ochos; pero que por su parte y como jefe de su partido, se compromete desde ahora á reducir la jornada de los que trabajan demasiadas horas, y que respecto á la jornada oficial impuesta por el gobierno no la considera oportuna por ahora: pero cree que está dentro de las condiciones de lo posible que puede intentarse y proponerse desde las esferas gubernamentales.

Podemos asegurar al diario electricista que la explosión ocurrida el año pasado en el torpedero "Pollux," fué debida á la electricidad, ó sea á sus efectos destructores.

El hogar de la caldera del citado torpedero es de cobre rojo y de superficie plana, y el resto de ella de acero *Bessemer*. Dada la menor resistencia del cobre, su hogar está sostenido al resto de la misma por numerosos estays, siendo estos también de acero. Es una cosa evidéntísima y que ha dado mucho que pensar á todos los marinos militares del mundo, que cuando en una caldera marina hay dos metales de distinta afinidad eléctrica, muere esta *siempre* por el metal electro peritivo.

Por la teoría galvánica que antecede y por el resultado de la sumaria instruida con motivo de dicho desgraciado accidente se demostró:

Que la explosión no fué debida á presiones excesivas en la caldera y

Que por las señales evidentes de los 104 estays rotos que sugetaban el cielo del hogar al resto de aquella, el adelgazamiento de dichos estays fué debida á la continuada acción galvánica del contacto de dos metales heterogéneos durante los trece años que aquella llevaba funcionando.

De modo que aquí tiene el *Bien Público* demostrado que la desgraciada explosión de la caldera del torpedero "Pollux," también fué debida á la electricidad.

Habiendo recibido el Agente ejecutivo de Contribuciones orden de que se proceda por la vía ejecutiva de apremio contra los que aun no se han provisto de cédula personal, del año 1891-92, documento obligatorio por la ley, lo hacemos presente á nuestros lectores para que se apresuren á proveerse de ella los que no lo hayan efectuado antes de verse comprendidos en el embargo que determina la instrucción.

En el vapor-correo de hoy ha llegado el Sr. Teniente habilitado de la Brigada Topográfica, acuartelada en Villa-Cárlos, conduciendo 9.883 pesetas para atenciones del Cuerpo.

Los pasajeros que ha conducido

el vapor-correo *Puerto Mahón*, fundado en la mañana de hoy en nuestro puerto, son:

De Barcelona

D. Jaime Moysi y familia, Márcos Mercadal y señora, José de Vigo, Antonio Blanch, Juana Mesa, Pedro Andreu, Ana Sitges y sobrina, Benito Orfila é hija, Catalina Cabrisés, Magdalena Seguí é hija, Bartolomé Pons, Ignacio Ribé, José Derch, Pedro Carnaval y Sra., Rafael Parellada, Alberto Mercadal é hijo, María Roig.

De Alcadia

D. A. Ortiz, Mauro Zatarían, Antonio Martorell, Joaquín Viza, Juan Madrid, José Baza, Jaime Viza, C. Serra, Juan Tery, un oficial.—Total 39.

SOCIEDAD GENERAL DE ALUMBRADO

La Junta de gobierno acordó en sesión de ayer pedir á los Sres. accionistas el cuarto dividendo pasivo de **DIEZ** por ciento.

Se señalan al efecto los días 13, 14 y 15 del corriente para verificar el pago en casa del infrascrito gerente, calle de la Infanta, n.º 24.

Mahon 8 Junio de 1892.—
El gerente, Juan F. Taltavull.

1892

Hoja del Calendario para mañana

Junio 10 Viernes

Sta. Margarita, reina de Escocia.

☉ Luna llena el 10.—☾ Cuarto menguante el 17.

Sale el Sol 4 h. 32 m.—Pónese 7 h. 27 m.

BOLSA DE BARCELONA

8 de Junio 4-20 t.

4 por 100 interior	70'750
4 por 100 exterior	74'520
4 por 100 amortizable	79'870
B. H. de Cuba 1886	105'000
Id. id. 1890	96'750
Banco Hispano Colonial	82'900
Acciones ferro-carril Francia	30'200
Id. Norte	40'500
Id. Orense	11'900
Id. Almansa	000'000
Obligaciones Francia	59'120
Id. Norte	00'000
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	64'620
Compañía Trasatlántica	79'750

Empeños del Casino Mercantil

Interior. 10 rs. vn. paga alcista.

CORREO DE HOY

Correspondencia particular

DE *El Liberal*

Nueva York, abril 29 de 1892.

Sr. Director de *EL LIBERAL*.

Las ceremonias de la colocación de la primera piedra del monumento que los habitantes de Nueva-York tratan de levantar á la memoria del general Grant, dos veces presidente de esta República, han puesto fin al triste y penoso espectáculo de indiferentismo é ingratitude hacia

cuencia que salvó la Unión cuando la desastrosa guerra civil.

En vano los admiradores entusiastas de aquel héroe afortunado venían haciendo desde su muerte llamamiento tras llamamiento al público para que honrase su memoria con un monumento digno de su fama; apenas si respondía nadie, porque, realmente, ¿qué son cien mil pesos suscritos por un centenar de individuos para una población de dos millones de habitantes que cuenta los millonarios por docenas?

El espectáculo llegó a ser tan vergonzoso por la conducta vergonzante de aquellos que deberían haber cooperado a obra tan patriótica, que no faltó quien propusiera que los restos del gran soldado fuesen trasladados a Washington, en la esperanza de que el Congreso votaría los fondos necesarios para erigir en aquella capital el monumento en cuestión; pero a este paso se opuso resueltamente la viuda del general, residente en Nueva York desde hace años, alegando que su esposo en vida había manifestado el deseo de ser enterrado en un lugar de esta metrópoli.

Las ceremonias llevadas a cabo en Riverside Park en la tarde del 27 del corriente mes, en presencia de veinte mil personas, ponen colmo a los deseos del ilustre finado.

Cierto que no se han recogido más arriba de trescientos mil duros; pero es probable que con la actividad desplegada por las doscientas quince comisiones encargadas con la misión de coleccionar fondos, antes de que se hayan gastado los existentes se reúna el medio millón en que están presupuestadas las obras.

Las ceremonias fueron de carácter imponente, habiendo venido expresamente de Washington para colocar la piedra angular del monumento el presidente de la República y varios miembros del gabinete.

Estaban presentes la señora viuda del general, vestida de riguroso luto, rodeada de dos de sus hijos Jesse y Ulysses; representantes de las autoridades locales, veteranos del Grand Army y miembros de varias organizaciones.

El tiempo era hermosísimo, de primavera, con un sol esplendoroso; brillaban heridas por la luz las armas de las tropas formadas, y las músicas llenaban los aires de fúnebres acordes cuando el presidente Harrison, después de haber leído un elocuente discurso alusivo al acto, empuñó la llana de oro con la que esparció la argamasa y sobre ella asentóse inmediatamente la enorme piedra guardadora de reliquias.

El sitio escogido para el monumento es una colina con vista al río Hudson, que se levanta en el centro de unos terrenos comunales destinados a paseo público con el nombre de Riverside Park, y muy frecuentados por el magnífico panorama que se desarrolla a la vista; del otro lado del pintoresco é histórico río divisase verde espesura de copudos árboles, y medio ocultos entre ellos numerosos hoteles de verano, mientras que por el río baja y sube larga procesión de vapores cargados de pasajeros y flete para el interior del Estado y para la metrópoli misma.

Las suaves brisas perfumadas venidas del río olearán la tumba del ilustre guerrero en verano, y en invierno la sacudirá con estruendo el cienzo huracanado que barre con vigor los ribazos de este lado del Hudson, helando la tierra á una profundidad de varios pies. Otras generaciones sucederán á la presente, más patrióticas quizás y quizás más reverentes, y acudirán entonces peregrinos á rendir tributo de homenaje á la memoria de aquel que descansará eternamente bajo los mármoles del monumento de Riverside Park.

La aparente falta de patriotismo de la población de Nueva York reconoce por causa poderosa la diversidad de razas de que se compone. Nueva York es una ciudad cosmopolita, distinta enteramente de Filadelfia, Boston ó Baltimore, y por es-

ta causa mnévenla sólo agencias exteriores y sus móviles son utilitarios é instigados por compromisos internacionales.

Jamás dió importancia alguna al regalo de la «Estátua de la Libertad» con que la primera república de Europa obsequiaba á la primera república de América, y para costearle un pedestal necesitaron años de esfuerzos, miles de reclamos y comisiones y más comisiones, sin cesar substituidas unas por otras, por causas desesperantes nacidas de la indiferencia de la comunidad.

El año antepasado, al cumplirse el centenario de la muerte de Washington, celebróse el acontecimiento con grandes ceremonias en la ciudad de Nueva York. Sin el brazo esforzado del «padre de la patria» ¿qué hubiese sido de esta federación? Y al recordarse y repetirse sus grandes hechos de armas inflamáronse los corazones. Pero los festejos pasan y el entusiasmo se abate y la gente pierde la memoria, y esto tué el motivo por el cual los admiradores sinceros de Washington propusieran levantarle un arco triunfal en una plaza que lleva su nombre, que fuese á la vez un monumento histórico y un ornato público, tan necesitada como está la ciudad de cambiar su fisonomía comercial y prosaica.

En pos del entusiasmo de los primeros momentos, un grupito de patriotas enviaron sus óbolos, y al cabo de dos años, en esta ciudad dos millones de habitantes, se ha reunido con poca diferencia la cantidad que se reunió en un santiamén en la Habana para levantar un monumento á los héroes de un incendio inolvidable por lo horrible.

El carácter americano debe de estudiarse en el interior del país para conocerlo y valorarlo. Es del interior de donde ha partido la idea magnánima de enviar socorros á los necesitados de Rusia: los cosecheros de trigo de Idaho, los fabricantes de harinas de Minnesota, los humanitarios de la Filadelfia cuáquera, ellos son los que se han condolido de las privaciones y las penas de esos rusos desconocidos, de esos labriegos semi-bárbaros aún, enviándoles trigo, maíz, harinas y dinero; en ellos se encarna el verdadero carácter americano, fríos y mezquinos quizás en muchas cosas, más en momentos solemnes de la vida amigos sinceros de la humanidad.

Nadan en la abundancia porque nada derrochan y porque encuentran deleite en el trabajo asiduo, improbo que les proporciona un bienestar envidiable. Ellos han levantado en el interior del país, antes de ahora, estatuas al general Grant, y más que nadie con su industria, con su cultura agrícola, con su génio inventivo y carácter emprendedor han contribuido á poner á la nación al frente de las demás.

X.

Últimos telegramas

Madrid 6.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 12'50 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á 8 días vista, 00'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Lóndres, á la vista, libra esterlina, 28'35 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 00'00.

Madrid 7, 2'20 mda

El Sr. Gamazo está muy satisfecho por su triunfo en la elección de decano del Colegio de abogados. Le han ayudado personalidades influyentes, entre ellos el Sr. Canalejas. El Sr. Gamazo obtuvo 714 votos y el Sr. Puigcerver 530.

Algunos senadores están disgustados porque nos hallamos á siete de Junio cuando todavía no han sido presentados los presupuestos en el Senado. Quéjanse de que la prolongada discusión que su-

fren en el Congreso les obligará á ellos á hacer un simulacro de debates, ya que aquellos han de quedar aprobados antes del 1.º de julio.

En la reunión de exministros liberales dióse lectura del proyecto de presupuestos de ingresos que arrojaría un *superávit* de 19 millones de pesetas.

Madrid 7, 8-30 m.

La *Gaceta* publica el nombramiento del Sr. Rodríguez Arias para capitán general de Cuba. También publica un decreto del ministerio de Fomento relativo á la enajenación de terrenos del Parque de Barcelona.

Ha fallecido en París Mr. Anatole de la Forge.

La esposa de Julián Pintado por fin ha confesado al juez detalles relativos á la comisión del crimen de la mujer del sacco. Después fué careada con Carabanchel pero éste lo ha negado.

La guardia civil ha desistido de continuar la persecución de los bandoleros de Sevilla, pues se han internado en la provincia de Cádiz. Asegúrase que uno de ellos se encuentra gravemente herido.

Madrid 7, 8-40 m.

El *Imparcial* en su número de hoy dice que ha visto cartas de fabricantes de Cataluña, protestando contra la ligereza con que se ha hecho el *modus vivendi* con Francia y añade que aquellos son ajenos á la política.

Palma 7, 12-10 mda.

El festival de esta tarde ha sido concurrenísimo, figurando en él elegantes damas de la sociedad palmesana. Los resultados han sido superiores á todo cálculo.

La comisión organizadora ha regalado una corona al Sr. Goula, director, y un lazo conmemorativo á las sociedades corales, las cuales han sido recibidos con aplausos, pues nunca se había visto en Mallorca un espectáculo tan sorprendente como el producido al cantarse el «Gloria á España» y los «Nets dels Almogavers». Los vivos fueron atronadores.

Los casinos están engalanados é iluminados, rivalizando en obsequiar á los catalanes.

En el teatro han cantado los coros durante los intermedios, ostentando los pendones en el escenario.

Se ha dado una serenata frente á la Alcaldía, donde se hallaban reunidas, las autoridades, habiéndose obsequiado con un refresco á los coristas. En los alrededores de la Casa de la Ciudad dícese que jamás se había visto entusiasmo semejante. No han interrumpido un momento de aplaudir todas las clases sociales.

Preparase la despedida para mañana que será tan ruidosa y afectuosa como la llegada.

Han producido gran efecto en la plaza los pendones y barretinas. Varios soldados estaban dedicados á evitar que la aglomeración de gente ocasionase desgracias.

El elemento militar ha tomado gran parte en estas fiestas y todo Mallorca se ha asociado para completar la organización de las fiestas de beneficencia organizadas para aliviar á los desvalidos.

Los catalanes conservaremos grato recuerdo de los actos que realizados.

Telegramas

ERVICIO PARTICULAR DE El Liberal)

Madrid 8 5-45 t.

El Sr. Navarro Reverter se limitará durante la permanencia en París de la comisión encargada del estudio de un tratado de comercio, á practicar un examen comparativo entre las ta-

rifas mínimas francesas y las españolas.

Agrávanse las huelgas de Barcelona y de los pueblos del llano.

En el Senado el Sr. Portuondo ha presentado una proposición sobre el generalato.

El Obispo de Madrid ha sido nombrado arzobispo de Valencia.

Madrid 8 7-15 t.

Ha estallado un motin en Mataró provocado por los huelguistas resultando tres heridos; el orden se halla restablecido.

Las tropas del presidente de la república de Venezuela han sido derrotados después de un combate de cuatro días.

Suiza ha aprobado el tratado comercial con Italia.

Madrid 9 10 m.

Aumenta la agitación entre los huelguistas de Barcelona promoviéndose algunos desórdenes. Se han efectuado varias prisiones y es probable se declare aquella ciudad en estado de sitio.

Madrid 9 12-50 t.

(Urgente)

Lotería Nacional

En el sorteo verificado hoy, han salido premiados con los primeros premios los siguientes números:

Con 140.000 Ptas.

7.640.

Con 70.000

19.315.

Con 35.000

10.030.

Con 10.000

1.436 28.397 9.255

13.609.

Con 6.000

402 29.465 18.579.

FABRA.

Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS

Día 9

De Barcelona y Alcudia, vapor-correo Puerto-Mahon, capitán D. Francisco Cardona, con 21 tripulantes, 39 pasajeros, efectos y la correspondencia.

Aviso El que tenga láminas del Empréstito de Guerra de 175 millones, podrá venderlas á buen precio desde el sábado próximo á las once de la mañana hasta la hora de la salida del vapor del domingo, en la Fonda Central, calle de la Arravaleta.

Aviso Se replica á aquellos de nuestros suscritores que se hallen en descubierto con esta Administración, se sirvan ponerse al corriente de sus atrasos en todo el presente mes, advirtiéndoles que suspenderemos el envío de nuestro periódico á los morosos.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRENTA: Calle de San José

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

Alcaldía de Mahón Beneficencia

Necesitando adquirir la Comisión municipal de Beneficencia para larga de cebada para relleno de jergones, se admitirán proposiciones, verbales en esta Alcaldía el día 13 del corriente mes, de doce a una de la tarde. Mahón 9. Junio 1892.—Juan Orfila.

D. Rigoberto García Blanco, Juez de primera instancia de esta Ciudad y su partido.

En virtud del presente edicto se anuncia que Bernardo Cardona y Sintés, soltero, de sesenta y seis años, de edad, labrador, que tenía su domicilio en el predio Binisafuller de este término Municipal, falleció en el mismo el día veinte y siete de Mayo de mil ochocientos noventa y uno, sin haber otorgado testamento ni otra clase de última voluntad, y que por el procurador D. Guillermo Goñalons en nombre de D. Juan Cardona se ha solicitado se declaren herederos ab-intestato de dicho finado, á su hermano Miguel Cardona y Sintés incapita y á sus sobrinos Juan Gabriel y Antonio Cardona y Orfila, en representación de su otro hermano premuerto Juan. Y en virtud de lo dispuesto en el artículo novecientos ochenta y cuatro de la ley de Enjuiciamiento Civil se llaman á los que se crean con igual ó mejor derecho á la expresada sucesión, para que comparezcan en este Juzgado á reclamarlo dentro de treinta días, contaderos desde la inserción del presente edicto en el Boletín Oficial de la Provincia. Mahón seis de Junio de mil ochocientos noventa y dos.—Rigoberto G. Blanco.—Ante mí, Licenciado Juan Tremol, Escribano.

Banco de Mahón

Este Banco compra desde hoy el cupón del próximo vencimiento de 1.º Julio, de los valores del Estado y locales.—Mahón 30 Mayo 1892.—Por el Banco de Mahón, el Director-Gerente, J. J. Rodríguez.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra el cupón de 1.º de Julio próximo, de valores del Estado y locales, á cambios ventajosos para el tenedor.—Mahón 31 Mayo 1892.—Goñalons, Carreras y C.ª

Se vende á voluntad de su dueño una porción de terreno de unas tres cuarteras sembrado, con era, pajar, cisterna y otros edificios, sita en el paraje llamado "Mercadalet", término de esta ciudad, inmediato á la nueva carretera de Ciudadela.

Informarán en la Agencia Administrativa, calle de la Iglesia 12.

Para alquilar

Lo está la casa de la calle de Cifuentes esquina á la de Prieto y Caules núms. 160 y 162.

Informarán Almacén Rampa de la Abundancia n.º 14.

Lo están dos casas situadas en la calle de Isabel II de esta ciudad.

Informes, Santa Victoria n.º 24.

Subasta pública

El día 20 del corriente, á las 11 de la mañana, se venderá en pública subasta, por voz del pregonero, en los bajos del "Centro General de Negocios", la casa n.º 3 de la plaza de la Esplanada de esta ciudad, bajo el tipo de 7.250 pesetas.

La titulación de la finca de la finca obra en las oficinas de dicho centro.

ÚNICO ESTABLECIMIENTO

DE

AGUAS AZOADAS DE BARCELONA

Privilegio Avilés por 20 años

PREMIADO CON DOS MEDALLAS DE ORO

en la Exposición Universal

previa propuesta de la Agrupación de Medicina

El agua de Panticosa contiene 89cc. de azoe por litro en la fuente.

El agua de Urberuaga contiene 32'13 cc. por litro en la fuente y en Caldas de Oviedo 16'2.

Procedimiento aprobado por la Real Academia de Medicina de Sevilla, Academia Médico Farmacéutica y Junta Superior Facultativa de Sanidad militar, Aguas analizadas en el Laboratorio químico municipal de París.

Del análisis del laboratorio químico municipal de París, ha resultado que el agua azoada privilegio Avilés, contiene 468'5 cc. por litro en la fuente y 191'9 cc. por litro en los sifones.

PELAYO, 3

Este Establecimiento que á la fecha lleva ya seis años de práctica constante, ha demostrado al igual que sus análogos de otros puntos de España y el Extranjero la indiscutible eficacia del azoe en el tratamiento de diferentes afecciones, tanto del aparato respiratorio como bronquitis, asma, enfisemas, tisis en sus primeros periodos, laringitis, etc., como en las afecciones del estómago, de la vejiga y algunas del corazón.

El gran número de observaciones que constan en los diferentes libros que el establecimiento posee, prueban de un modo elocuente la utilidad de las aguas azoadas que en muchos de los casos antes citados llegan á ser un medicamento insustituible por ningún otro medio.

El empleo constante del azoe por el espacio de 18 días á dos meses segun los casos, basta para curar infinidad de enfermos que no han hallado un alivio ni en el uso de diferentes medicamentos, ni en diversas aguas minerales de que han hecho uso en varios Bañerios.

Para los casos en que el enfermo no pueda salir de casa, el establecimiento cuenta con sifones é inhaladores para proporcionar el tratamiento á domicilio, segun las indicaciones de su médico particular.

El establecimiento cuenta tambien con aparatos de inhalación de Oxígeno para los casos en que sea necesario y expende sacos de dicho gas á domicilio.

El agua azoada en sifones se toma á pasto en las comidas; pasa de 90.000 sifones que se han consumido en el establecimiento de Madrid y más de 10.000 en Barcelona.

La dirección facultativa está á cargo del Mnyltre. Dr. D. Cristóbal Parellada y Puig, médico honorario de Sanidad militar, director de Aguas minerales, médico forense, inspector y director de sanidad marítima, etc., etc.

Horas de consulta de 11 á 1

SULFATO DE COBRE INGLÉS

garantizado, marca Maclesfield

Un kilo, 75 céntimos de peseta.
Desde 20 kilos por arriba á 70.

FARMACIA DE HERNANDEZ
ALAYOR.

Magnesia

La acreditada Magnesia Efervescente

VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote.

VENTA EN MAHÓN: Farmacias de D. Vicente Teixidor D. Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintés y D. Jaime Ferrer.

Efervescente

Pildoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indi-

ca el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaríos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Por 25 céntimos de peseta la botella se vende el

Petit de Champañ

con real privilegio exclusivo en España y Francia, marca registrada.

La mejor bebida gaseosa conocida hasta hoy, agradable al paladar, tónica y refrescante, pudiéndola tomar en todas horas tanto los enfermos, como los que disfrutan de buena salud, por estar compuesta de sustancia de las frutas más selectas y no contener drogas ni materias nocivas á la salud, preparada por el cosechero D. Jaime Estéve de las Cabañas y premiada en varias exposiciones.

Despacho y depósito unico en la isla, LA VIÑA, de D. Sebastián Sicre, Arravaleta, 24, Mahón.

Por docenas se hace gran descuento.

D. ELADIO MENENDEZ

afinador de pianos y armoniums

acaba de llegar á esta ciudad y ofrece sus servicios á este respetable público, advirtiendo que compondrá y arreglará cualquier desarrreglo que puedan tener los indicados instrumentos, por difícil ó delicado que sea.

Informes, D. Pascual J. Hernandez, Arravaleta, 3.

Para vender

Lo está la casa, situada en esta ciudad calle del Horno núm. 28.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Lo está la estancia llamada Ne Beca situada en el Puntarró de este término de cabida cosa de 4 y medio cuarteras, tierra seca y parte de regadío con algunos arboles frutales casita, era y otros edificios.—Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Lo están las dos casas núms. 10 y 12 de la calle de Sta. Escolástica en junto ó por separado.

Para informes, calle de la Infanta n.º 74.

Lo está la casa de la calle de San Fernando núm. 43, frente al Asilo.

Para informes dirigirse calle San Sebastian núm. 8.

Lo está la casa núms. 23 de la calle de Santa Eulalia y 32 de la calle de San Elias de esta ciudad.

Una casa en Alayor calle de Santa Eulalia núm. 5. Para informes en Mahón casa de Pedro Petrus, Arrayal ó bien, Nueva 16.

La casa núms. 75, 77 y 79 de la calle del Castillo.

Informes, Reina, 47.

Lo está la casa calle del Carmen números 102 y 104.

Informes, Santa Teresa, 13.

Las casas calle de S. Jaime número 24 y calle de la Luna núm. 9.

Informarán calle de S. Antonio núm. 11.

Lo está la casa núms. 7 y 9 de la calle de San Elias.

En la calle del Comercio n.º 7 informarán.

Un campillo en Mercadal, camino de Ciudadela, de dos barcillas sembrado. Si antes del 5 de Junio no se ha vendido, se subastará.—Informes, calle Nueva n.º 5, Mahón.

Se necesita un jó-

ven oficial de sastrería que sepa su obligación para cortar y confeccionar prendas de paño. Informarán en la Administración de este periódico, Nueva 25.

S. Sáenz, imp. Mahón, calle de San José.